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Abonnez-vous !
La Ville a mis en place un service 
abonnement. Pour recevoir les 4 numéros 
annuels du magazine, transmettez 
vos coordonnées (hors commune de 
Pornichet) avec 4 timbres à 4€ (frais 
d’affranchissement) à : Hôtel de Ville - 
Service Communication - 120 avenue du 
Général de Gaulle - 44380 Pornichet 

Ce numéro est téléchargeable sur le site :
www.ville-pornichet.fr

préserver  

la biodiversité,

une mission

impérieuse 

Le printemps, enfin ! Après un hiver des plus humides, nous attendions tous, 

avec impatience, l’arrivée des beaux jours, en espérant une météo plus clémente.

C’est la période pendant laquelle nous pansons les plaies d’un hiver qui aura 

laissé des traces profondes sur notre littoral. Mais pour beaucoup d’entre nous, 

c'est aussi l’occasion d’assister au spectacle du réveil de la nature, le temps d’une 

promenade.

C’est pourquoi, nous avons souhaité consacrer le dossier de ce nouveau numéro de 

votre magazine municipal à la biodiversité, si riche sur notre commune, et pourtant 

si méconnue que les naturalistes ont révélée au grand jour à travers l’Atlas de la 

Biodiversité Communale. Un outil essentiel pour mieux connaître le vivant qui 

nous entoure, afin de mieux le préserver, comme nous nous y sommes engagés :  
en renaturalisant des espaces, auparavant inertes comme sur le boulevard 

de la République et sur le boulevard de Mer, en informant et sensibilisant par 

l’installation de panneaux d’interprétation, ou, encore, en sanctuarisant des 

espaces naturels comme la Dune Grise de Bonne Source, ou bien le Bois des 

Evens, ouvert depuis quelques jours, et que vous avez été nombreux à découvrir. 

Dans cette impérieuse mission, nous avons la chance d’être accompagnés 

d’hommes et de femmes particulièrement vigilants sur cette question, au sein 

des Services Municipaux et des organismes partenaires comme le Parc Naturel 

Régional de Brière. 

Enfin, ce printemps sera marqué par la fin de la 3e et avant-dernière étape des 

opérations d’aménagement du Cœur de Ville et du Front de Mer, qui ont, je le 

sais, eu un impact non négligeable dans vos déplacements. Mais c’est un vrai 

choix de l’Équipe Municipale de réaliser ces projets d’envergure de manière 

simultanée, plutôt que devoir vous infliger, à vous ainsi qu'aux professionnels, 
10 ans de travaux incessants sur des axes particulièrement fréquentés. 

D’ailleurs, le 29 juin prochain, l’Équipe Municipale et moi-même sommes très 

heureux de vous convier à une grande fête populaire pour l’inauguration de la 

Place des Océanes. 

Nous espérons vous y retrouver nombreux.

É
D

IT
O

Jean-Claude PELLETEUR 



Retour en images !
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INSTANTANÉS

ÉMOUVANTE
Remise des médailles de la Ville lors la cérémonie des Vœux, qui a consacré 
Inès LERAY LAURENT, Pauline PERRAUD, Pierre BOURRIAUD, Yohan BOULET, 
Karim LOUNICI, Alexa FAURE, Jean-Louis CHESNAUD et Oscar OSMOND.
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BIENTÔT LA FIN,  
ENFIN !

Les travaux sur le boulevard de la 
République se terminent,  

sur la place de  la Poste, on continue. 

ON POSTULE
Beaucoup de monde à la 20e édition 
du Forum Jobs d’été, où plus de 280 
offres étaient à pourvoir. 



n images ! INSTANTANÉS

ÇA POUSSE !
Mi-janvier, une vingtaine de parents a pris part à la 

plantation de près de 400 arbres et arbustes sur 
le Parc Paysager, selon la méthode de micro-forêt 

Miyawaki, pour honorer les nouveaux-nés.

ILS FONT  
LEUR CINÉMA 

Les jeunes participants aux stages 
d’anglais « Kid’s Holidays » ont réalisé 
leur propre court métrage  
de science-fiction diffusé au cinéma 
la Toile de Mer.  

OUVERTURE 
IMMINENTE

Les deux terrains de padels 
ouvriront en avril. 
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Si Pornichet est réputée pour être une terre de sport, avec sa 
trentaine de clubs et plus de 5000 licenciés, ce n’est pas pour 
leurs exploits athlétiques, mais pour leur engagement associatif 
que deux Pornichétins ont été retenus pour porter la flamme 
olympique : Patrice OLLIVAUD, membre du Bureau de l’Association 
pour le Séjour d'Orphelins de Sapeurs-Pompiers en Loire-
Atlantique (ASOP44), et Pascal PICHON, Président de l’Association 
L’Outil en Main Côte d’Amour. Ils ont été reçus par le Maire, Jean-
Claude PELLETEUR, qui a tenu à les féliciter pour leur sélection.

"Ce fut d’abord une histoire de rencontres, avec la Caisse d’Epargne, 
partenaire premium des JO, qui avait la possibilité de proposer 
des porteurs de flamme, et qui a fait le choix de solliciter plusieurs 
personnes engagées dans le monde associatif", explique Pascal 
PICHON, "ensuite, ce fut une vraie démarche volontaire". 

"Aujourd’hui, nous avons un contrat qui indique nos obligations", 
ajoute l’ancien pompier volontaire, "on peut même faire l’objet d’une 
enquête administrative pour vérifier notre bonne moralité !", et, ainsi, 
éviter tout grabuge sur le parcours.

Si, à l’instar des 11 0000 porteurs de flammes retenus en 
France, Pascal et Patrice n’ont pas encore reçu les détails de leur 
participation (lieu, horaire…), ils savent, néanmoins, qu’ils devront 
parcourir 200 mètres, et s’y préparent déjà ! "Encore ce matin, j’ai 
couru 1h sur mon tapis de course", indique tout sourire Patrice, qui 
avoue avoir pris un peu de poids après un accident.

Il faut dire que l’on n’a pas tous les jours la possibilité de participer 
à l’histoire de l’olympisme. Et, donc, ce n’est pas sans une réelle 
émotion que l’un et l’autre ont appris leur participation : "je n’en 
revenais pas, j’étais ému et fier, j’ai tout de suite pensé à mes petits-
enfants", confie Patrice, "c’est sûr, ça fait quelque chose ! ", confirme 
Pascal.

ACTUS

ASSOCIATIONS

DON DU SANG, ILS (SE) DONNENT 

En ce vendredi de février, les donneurs sont venus nombreux à la collecte de 
l’Établissement Français du Sang : "ils sont près de 70 à s’être inscrits directement 

auprès de l’EFS, d’autres viennent également spontanément", indique Sylvie 
PITARD de l’Association pour le Don de Sang Bénévole de la Côte d’Amour.

Une fois arrivés, ils sont d’abord reçus par les bénévoles pour être préenregistrés, puis 
par le secrétariat médical. Vient ensuite, l’entretien avec le médecin qui valide ou non la 
possibilité de faire un don, en fonction des traitements suivis, des récentes interventions 
médicales (dentistes…) ou encore des derniers voyages réalisés. "Il faut également être 
âgé entre 18 et 70 ans, et peser au moins 50 kg", précise Sylvie.

Aujourd’hui, ils sont plus nombreux à franchir les portes, "auparavant, nous organisions 
deux collectes par an à Pornichet. Depuis le COVID, nous sommes passés à 3 collectes pour 
lesquelles nous ouvrons 80 créneaux. Au total, nous comptons près de 250 donneurs sur 
Pornichet". Dont Alain, nouvel arrivant sur la commune, "j’ai commencé à donner il y a 
30 ans, mais j’ai eu une grosse interruption. J’ai profité de mon installation à Pornichet, 
pour donner à nouveau (…) c’est une œuvre utile, autant en profiter quand on peut". 
Claire, quant à elle, arrive en voisine de St-Marc s/Mer. Voilà près de 20 ans qu’elle 
a franchi, pour la première fois, les portes d’une collecte de sang, invitée par une 
amie. Depuis, elle donne régulièrement. Et à ceux qui hésitent encore à passer 
le cap, elle répond : "il ne faut pas se poser de question, ça ne fait pas mal et les 
équipes sont sympathiques". Et c’est vrai, l’ambiance y est plutôt bon enfant.

Alors pourquoi ne pas franchir le pas lors de la prochaine collecte qui aura lieu 
le jeudi 27 juin à la salle de sport de l’Hippodrome ? Chiche !

 Plus d’informations sur le don du sang sur dondesang.efs.sante.fr

ILS ONT LA FLAMME ! 
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De gauche à droite : Patrice OLLIVAUD,  
Jean-Claude PELLETEUR et de Pascal PICHON



Ouvrir plus largement ses portes aux Pornichétins en 
proposant des rendez-vous conviviaux, festifs et 
participatifs, c’est le nouveau pari lancé par Quai des 

Arts sous l’intitulé Café du Quai. Explications.

En cette soirée hivernale de février, une ambiance chaleureuse 
anime Quai des arts : non pas la salle de spectacle, habituée aux 
envolées lyriques des artistes qui s’y produisent, mais le hall investi 
pour la première fois par Quai des Bals venu y organiser des 
initiations et un bal trad & folk. "Une soixantaine de participants a 
répondu à l’appel de l’Association pour ce tout premier bœuf musical 
et dansé ; c’est une belle réussite !", confirme Luc CHOHIN, Directeur 
de Quai des Arts. C’est le cas de Sandrine, d’abord venue à reculons 
embarquée de force par une amie, qui s’est pourtant laissée portée 
par la bienveillance des danseurs aguerris vis à vis des non initiés. 

Fin février et fin mars, c’était au tour du Chat Roux d’investir cet 
espace désormais baptisé « Café du Quai », pour une soirée de 
théâtre d’impro, avant une nouvelle session du bal trad & folk et 
des ateliers d’art graphique numérique animés par Amandine LE DU.

Café du Quai : appel aux bonnes idées !

"Des rendez-vous qui illustrent notre volonté 
d’ouvrir plus largement les portes de Quai des Arts 
aux Pornichétins", explique Mylène LE PAPE, 
"bien que nous ayons la chance d’y accueillir, déjà, 
un public fidèle et nombreux dans le cadre de la 
programmation culturelle, beaucoup n’ont pas ou 
n’ose pas franchir les portes de Quai des arts, qui est, 
pourtant, un vrai lieu de vie". "Il s’agit, aussi, pour nous, de promouvoir 
la pratique amateure, et de permettre aux habitants de se rencontrer 
et d’échanger", complète Luc CHOHIN.

Un projet auquel les Pornichétines et les Pornichétins sont invités 
à participer : "Nous leur proposons d’en discuter ensemble, afin de 
faire part de leurs idées, à l’occasion d’un temps d’échange le lundi 

15 avril à 19h au Café du Quai, dans le Hall de Quai des Arts. Nous 
vous espérons nombreux !"    

 Café du Quai à Quai des arts, avenue Camille Flammarion

ACTUS

CULTURE

LEVER DE RIDEAU 
SUR LA PROCHAINE 
SAISON  
les 10 et 11 juin 

Pour dévoiler sa prochaine saison, Quai des Arts 
vous invite à deux soirées gratuites, les lundi 
10 et mardi 11 juin à 19h30. Jérôme ROUGER, 

de la Compagnie de la Martingale, en profitera pour 
distiller ses conseils avisés (et pleins d'humour) 
pour devenir un "bon spectateur". 

À noter que pour les abonnements, la billetterie en 
ligne sera ouverte dès le vendredi 7 juin accessible 
depuis le site Internet de Quai des Arts, et sur place 
à partir du mercredi 19 juin 10h (journée en continu 
jusqu’à 18h).  

 quaidesarts-pornichet.fr    

LE CAFÉ DU QUAI   
mise sur le partage et la convivialité 
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PLACE À LA FÊTE,  
le 29 juin  
aux Océanes !
Réservez votre samedi 29 juin ! La 3e édition 
de Fête Place sera consacrée à l’inauguration 
de la place des Océanes, entièrement refaite. 
Au programme : déambulation surprise, bal 
populaire (toujours un peu barré), restauration et 
rafraîchissements. On vous y attend nombreux !

CADRE DE VIE

Depuis quelques semaines, le marché de Sainte-Marguerite à  
Pornichet, installé avenue des Pins tous les samedis matins en hors-
saison, et tous les mercredis et samedis matins de l’été, accueille 
de nouveaux commerçants : "en décembre dernier, la poissonnerie 
Rocher Océan y a posé son étal, rejointe, depuis, par Les Pizzas de 
Rémi, et la Galette du Pays Blanc", énumère Josiane BOUYER, 
élue en charge du Commerce, "c’était un engagement de l’Équipe 
Municipale de conforter ce marché très apprécié, et pas uniquement 
aux beaux jours". 

Ces nouveaux commerçants complètent, ainsi, l’offre déjà présente 
sur le marché (primeurs, maraîcher, pâtissier…), et plus largement, 

celle des commerces situés à proximité : boulangerie, boucherie, 
épicerie…, et bientôt une fromagerie, un opticien 
et une couturière. 

Suite à la fermeture de l’agence postale 
de Sainte-Marguerite, la Ville s’était 
engagée à conserver un distributeur de 
billets pour permettre aux clients de 
retirer des espèces afin de faire leurs 
achats dans les commerces du quartier. 
C’est chose faite : le nouveau DAB est 
désormais opérationnel.

L’OFFRE COMMERCIALE 
RENFORCÉE 
à Sainte-Marguerite 

ACTUS
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Se former au métier d’animateur sans pratiquement rien 
débourser ? C’est possible grâce aux aides proposées par 
la Ville de Pornichet et la CAF de Loire-Atlantique.  

Pour donner un coup de pouce aux jeunes Pornichétins qui 
souhaitent travailler dans l’animation, et répondre aux besoins 
d’animateurs sur la Commune, depuis 2022, la Ville de Pornichet 
met en place un dispositif d’aide à la formation au BAFA. 

Plafonnée à 400 €, soit le coût pour la formation générale au 
Brevet d'Aptitude aux Fonctions d'Animateur, cette aide est versée 
chaque année à 4 bénéficiaires, qui auront été préalablement reçus 

en entretien, et dont les dossiers auront été étudiés, en amont, 
par la Commission Familles et Solidarités.  

En contrepartie, les bénéficiaires, une fois titulaires du Brevet, 
s’engageront auprès de la Ville de Pornichet au sein du Centre 
de Loisirs, pour une durée de 8 semaines réparties sur deux ans 
maximum, période pendant laquelle ils seront, bien entendu, 
rémunérés.

Pour compléter ce dispositif, la CAF de Loire-Atlantique attribue 
également une aide de 300€ par jeune à la fin de son cursus de 
formation.

JEUNESSE

FORMATION AU BAFA    
on vous aide !
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LA CRÈCHE DES PETITS MATELOTS 
A 20 ANS ! 

Samedi 1er juin, Les Petits Matelots fêtent leurs 20 ans. Pour cette occasion, 
une journée d’animations est organisée au sein de la structure.

C’est donc en 2004, que la crèche des Petits Matelots ouvrait, pour épauler la 
crèche des P’tits Dauphins et ainsi répondre aux besoins des familles. La structure 
n’a cessé d’évoluer au cours des années, s’adaptant aux familles mais aussi aux 
nouvelles pratiques. Il y a 20 ans, les « maîtresses de maison » n’avaient pas tout à 
fait les mêmes missions puisqu’elles s’occupaient également de faire les courses, 
de cuisiner. 20 ans plus tard, 25 places sont proposées pour les 0 à 3 ans. "Nous 
avons à cœur de garantir aux familles une qualité de notre accueil. Éveil des enfants, 
autonomie, nous voulons que notre lieu soit un lieu d’épanouissement." souligne 
Annabelle BRIANCEAU-HALGAND, Directrice des Petits Matelots.

Une grande fête pour souffler les 20 bougies

Toutes les familles ayant fréquenté la crèche sont invitées le 1er juin à une 
journée conviviale, de 10h à 17h. Au programme des animations proposées : 
porte ouverte le matin, œuvre créative participative, ouverture d’albums avec 
la Médiathèque, jeux en famille avec la Ludothèque mais aussi un concert, un 
pique-nique, bien d’autres surprises et surtout beaucoup de bonne humeur 
autour des souvenirs de chacun. En effet, les parents, les enfants, les 
professionnels pourront échanger et se remémorer des anecdotes autour 
d’une exposition photos. Si vous souhaitez y participer, envoyer vos clichés 
à matelots@mairie-pornichet.fr.

ACTUS



Atte
ndez-moi !

 10   MAGAZINE MUNICIPAL DE PORNICHET

Le printemps lance la traditionnelle course contre la 
montre pour préparer les plages avant la saison estivale. 
Un défi d’autant plus important à relever cette année, que 

notre littoral a été particulièrement impacté par les tempêtes 
qui ont balayé nos côtes depuis cet automne.

Ce sont des images que l’on aimerait voir le moins souvent 
possible ! Hélas, l’Agglomération de Saint-Nazaire, en charge 
du sentier du littoral, et en concertation avec la Ville, a été 
contrainte de démolir les descentes de plage situées au bout 
des passages Jeanne LEQUERRÉ et des Hirondelles, fragilisées 
par les tempêtes successives. Des solutions sont actuellement à 
l’étude pour réhabiliter la première. Toutefois, l’escalier situé du 
côté de Congrigoux, permettant de rejoindre la plage de Sainte 
Marguerite, a été, quant à lui, définitivement supprimé.

"Ce sont des décisions difficiles à prendre", concède le Maire, Jean-
Claude PELLETEUR, "mais ces interventions étaient nécessaires 
pour protéger les nombreux promeneurs et usagers de la plage. 
Le travail se poursuit pour réparer ce qui est réparable de façon 
provisoire ou définitive, afin de rouvrir certains accès encore 
condamnés. Mais le plus important reste la sécurité de tous !". Le 
poste de secours de Sainte-Marguerite retrouvera également 
une nouvelle terrasse.

Parallèlement, les traditionnelles opérations de nivellement des 
plages ont démarré sur la plage des Libraires, là encore, pour 
assurer la sécurité des baigneurs. Elles se poursuivront jusqu’à la 
mi-avril, avant de continuer sur Bonne Source, et enfin à Sainte-
Marguerite. Rappelons que l’accès aux plages est interdit aux 
promeneurs durant ces interventions. 

ACTUS

PLAGES

AU CHEVET DE NOS PLAGES 
avant la saison

NE PARTEZ PAS SANS  
VOS DÉCHETS ! 
Les poubelles seront désormais bannies des plages de Bonne 
Source et de Sainte-Marguerite. Une décision, avant tout, 
environnementale et de salubrité publique : "on constatait que 
les déchets pouvaient être emportés par le vent ou s’accumuler au 
pied des corbeilles, pour finir à la mer ou dans le sable", explique 
Stéphane CAUCHY, élu en charge de la Transition Écologique, 
"nous avons donc décidé de les retirer et d’inciter chacun à remonter 
de la plage avec ses déchets, et à les trier". 

Parallèlement, à partir du mois de mai, de nouvelles poubelles 
de tri seront installées en haut des allées menant aux plages, 
ainsi que sur le remblai de Sainte Marguerite et sur le parking de 

Congrigoux. "La fréquence de collecte réalisée 
par notre prestataire sera également 

augmentée. Nous comptons, bien entendu 
sur le civisme de chacun. De nombreuses 
communes du littoral Atlantique ont déjà 

mis en place  cette mesure avec succès, il n’y 
a pas de raison que ce soit 

différent à Pornichet !".  
Cette opération, qui 
sera élargie à la plage 
des Libraires, bénéficie 
du soutien de Citéo. 

Exceptionnellement, cette année, les 4 postes 
de secours ouvriront à la même date, le 6 juillet 
prochain, et fermeront leurs portes le 1er 
septembre, "une période qui a été réduite en raison 
de l’absence des CRS de plage, mobilisés sur les JO", 
explique Frédéric MORVAN, élu en charge de la 
Sécurité. Les horaires de surveillance, quant à eux, 
ne changeront pas : de 12h30 à 19h. 

Enfin, cette année, il n’y aura pas de parc à bateaux sur la plage 
de Bonne Source, là encore, pour préserver une plage qui a été 
fortement endommagée.

SURVEILLANCE, PARCS À 
BATEAUX… DU NOUVEAU !



Derrière l’Hôtel de Ville et le mini-golf, à deux pas de la 
plage, c’est un nouvel ilot de calme et de verdure de 
4500 m² qui vient d’ouvrir en plein cœur du centre-ville.  

L’histoire du Bois des Evens commence au début du 20e siècle. C’est, 
alors, un vaste jardin potager qui nourrit la famille nombreuse, 
ainsi que le personnel, de la Villa Ker Bon Accueil, devenue, depuis, 
l’Hôtel de Ville. 

Les années passant, les chênes verts colonisent l’espace. D’autres 
espèces d’arbres plus envahissantes - faux acacias (robiniers), 
lauriers sauces et ailanthes - ont également profité de la mise en 
sommeil de ce site pour se développer, jusqu’à menacer les chênes 
verts eux-mêmes.

En 2022, suite au projet avorté d’une construction privée sur 
une partie de cet espace, la Ville décide de se porter acquéreuse 
de l’intégralité du Bois, dans le cadre de son programme de 
renaturation de ses espaces publics et de développement d’îlots 
de fraicheur. 

"Nous avons alors, donné carte blanche à nos jardiniers des 
Espaces Verts, qui se sont attachés à réguler les espèces 
envahissantes, à élaguer les arbres morts, mais aussi à 
aménager les espaces de déambulation et de pause, ainsi 
qu’à créer des points de vue pour donner à voir ce bois", 
explique Stéphane CAUCHY, élu en charge de la Transition 
Écologique, "car, volontairement, plus des 2/3 de l’espace n’est 
pas accessible au public pour préserver la flore et la faune. D’ailleurs, 
nous allons prochainement missionner des naturalistes pour dresser 
un inventaire de la faune et de la flore présentes".

Et en déambulant, vous découvrirez, également, les œuvres créées 
par le collectif d’artistes, Solid’Art, réalisées à partir du bois mort 
collecté sur place.

L’aménagement du Bois des Evens a bénéficié du concours du 
Département de Loire-Atlantique, ainsi que du soutien du Rotary 
Club de Pornichet Saint-Nazaire Atlantique, qui a remis 4 bancs, et  
3 nichoirs à chauve-souris et 3 nichoirs à oiseaux réalisés par l’Outil 
en Main.

LE RÉVEIL  
DU BOIS DES EVENS

ACTUS

ENVIRONNEMENT
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Vous êtiez plus d'une centaine à venir découvrir le bois lors de son inauguration.



BIODIVERSITÉ :  
CE PATRIMOINE RICHE  
et pourtant si méconnu

GRAND ANGLE
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Des mois durant, c’est un travail de fourmi qui a été réalisé 
par les agents du PNRB, mais aussi de Bretagne Vivante et de 
l’Acrola, pour dresser un premier inventaire du vivant sur la 
Commune de Pornichet, à la fois dans les espaces naturels, 
mais aussi en ville. Au total 916 données ont été remontées 
pour constituer l’Atlas de la Biodiversité Communale de 
Pornichet.

Mais au fait, c’est quoi la biodiversité ? Il s’agit de l’ensemble 
des êtres vivants, ainsi que les écosystèmes dans lesquels ils 
vivent. Cela comprend, aussi, les interactions des espèces 
entre elles et avec leurs milieux.  

À Pornichet, nous avons la chance de compter 
plusieurs milieux naturels aux caractéristiques 
différentes : le bocage dont le maillage 
de haies est un milieu de nidification 
idéal, comme pour le Verdier d’Europe 
dont sa robe de couleur vert olive 
est très reconnaissable, et qui abrite 
aussi des espèces rares comme des 
orchidées sauvages, ainsi que des 
mares à la biodiversité remarquable ;  
les dunes, où l’on peut observer la 
linotte mélodieuse et un papillon 
plutôt rare dans la région, l’Azuré de 
l'Ajonc, ou encore les prairies inondables, 
dites subhalophiles, qui présentent une 
grande diversité floristique, dont des espèces 

protégées comme le Trèfle de Micheli.

Au total, ce sont près de 49 oiseaux nicheurs, 19 espèces 
de libellules, 11 espèces de chauve-souris, 4 espèces de 
reptiles, 5 espèces d’amphibiens, 53 espèces de papillons ou 
encore 547 espèces floristiques (fleurs, arbres…), qui ont été 
recensées, et dont, certaines, on le sait, déclinent en termes 
de population.

Pour le Parc Naturel Régional de Brière, "cet inventaire doit 
aider la Commune à adapter son développement aux enjeux 
de préservation de la biodiversité dont nous faisons partie". "Il 

s’agit d’une encyclopédie qui doit vivre et être mise à jour 
régulièrement pour se rendre compte des évolutions 

de notre environnement", ajoute Stéphane 
CAUCHY, élu en charge de la Transition 

Écologique, "nous allons, donc, poursuivre 
l’enrichissement de nos connaissances 

pour adapter nos pratiques, grâce à de 
nouveaux inventaires sur la Dune Grise, 
au Parc Paysager et au Bois des Evens". 

 L’Atlas de la Biodiversité 

Communale est consultable sur le 

site du Parc Naturel Régional de 

Brière, et sur le site Internet de la 

Ville, aux Services Techniques et à la 

Médiathèque.

Commune porte du Parc Naturel Régional de Brière (PNRB), Pornichet a pu profiter de l’expertise des naturalistes du 
PNR et de ses partenaires pour réaliser un état des lieux de la faune et la flore sur la commune entre 2021 et 2023. 
Le point sur cet Atlas de la Biodiversité Communale.

Orchis à f eurs lâches



Pour que les abeilles n’aient plus le bourdon, et puissent 
butiner en toute tranquillité, la Ville de Pornichet 
développe un réseau de piégeurs de frelons asiatiques. 

Une trentaine de pièges quadrillent désormais la Commune 
pour capturer les reines, et ainsi, éviter la construction des nids. 

Signalé pour la première fois en France en 2006, le frelon asiatique 
s’est, depuis, fortement implanté sur tout l’hexagone, mettant 
en péril la biodiversité. "Une seule colonie de ce prédateur suffit 
à tuer plus de 100 000 abeilles chaque été", rappelle Stéphane 
CAUCHY, élu en charge de la Transition Écologique, "Il contribue, 
de fait, à la réduction de la pollinisation des végétaux, dont une 
bonne partie permet de nourrir l’Homme et les animaux". La Ville 
de Pornichet a donc décidé d’agir pour limiter l’impact de ce 
nuisible, en s’inscrivant dans une opération nationale portée par le 
Groupement de Défense Sanitaire (GDS). 

Une lutte collective et participative

Dès l’hiver 2023, la Commune lançait un appel pour recenser les 
nids présents sur son territoire. En effet, si les anciens nids sont 
délaissés à l’arrivée de l’automne et ne sont plus occupés par la 
suite, la probabilité est importante qu’une reine ait trouvé refuge 
aux alentours pour hiberner, et qu’elle refasse un nid à proximité. 
Une soixantaine d’entre eux ont, ainsi, été repérés par les 
particuliers, et géolocalisés. "Parallèlement, nous avons pu tester 5 
pièges pour nous assurer de leur efficacité", ajoute Alain GOESTCHEL, 
Chargé de mission au Service des Espaces Verts de la Ville, "des 
essais qui se sont avérés plutôt concluants, les dispositifs ayant permis 
de retenir 42 reines fondatrices, tout en laissant passer les autres 
insectes (abeilles, frelons européens…)".   

Enfin, en décembre dernier, la Ville invitait, à nouveau, les 
Pornichétins à participer à cette lutte collective en se portant 
volontaires pour devenir piégeur officiel. Parmi les 56 candidatures 
reçues, une trentaine a été retenue, notamment, selon des 
critères géographiques, afin de réaliser un maillage cohérent 
et pertinent sur le territoire. Depuis février, ils sont, donc, 30 
piégeurs pornichétins à disposer de dispositifs de capture, confiés 
par la ville, le GDS et le collectif Frelon 44, et à assurer une 
surveillance régulière pour remonter des informations nécessaires 
à l’opération nationale conduite par le GDS. C'est le cas de Philippe, 
qui habite derrière l'Hippodrome, et qui a souhaité participer à 
cette opération pour limiter la prolifération des frelons asiatiques. 
"Nous avons aussi la chance de pouvoir compter sur le soutien de deux 
apiculteurs amateurs : Eric LASALLE, agent aux Espaces Verts, qui 
effectue la pose et le suivi des pièges municipaux, et Michel DOCHEZ 
qui fabrique lui-même une partie des pièges distribués", conclut Alain 
GOETSCHEL. La période de capture s’achèvera fin mai.

GRAND ANGLE
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MIEUX  
CONNAÎTRE  
CE QUI NOUS  
ENTOURE   

Après la Dune Grise de Bonne Source, c’est au tour 
du Parc Paysager de bénéficier, avant l’été, d’une 
nouvelle signalétique pour mieux comprendre les enjeux 
environnementaux, mais aussi les nouvelles pratiques 
agroécologiques mises en place par nos jardiniers depuis le 

lancement du programme de redynamisation du site : éco 
pâturage, vergers gourmands, micro-forêt selon la méthode 
Miyawaki, ruches, jardins comestibles… Allez-y en famille, il 
y a un jeu, et en plus, c’est une mine d’informations pour son 
propre jardin !

La Ville va poursuivre le déploiement de ces panneaux 
pédagogiques et ludiques sur d’autres espaces naturels.

LES SERVICES,  
PREMIERS DÉFENSEURS  
En première ligne de la sauvegarde de la biodiversité, les agents 
de l’Espace Environnement, déjà fortement sensiblisés au sujet, 
ont participé à la Fresque de la Biodiversité, un atelier collaboratif 
dont le but est de mieux comprendre les mécanismes de la 
biodiversité et les enjeux liés à son érosion. C’est surtout 
l’occasion d’échanger afin d’améliorer, constamment, les 
pratiques, comme par exemple le fauchage ou l’élagage pour 
gêner le moins possible les oiseaux, reptiles et autres insectes.

FRELON ASIATIQUE : un réseau de piégeurs 

Linotte mélodieuse



PERSPECTIVES

Voilà un siècle toute juste que le vieux môle veille sur les bateaux 
et leurs plaisanciers, les protégeant des assauts des vagues, 
faisant, également, la joie des pêcheurs, venus y piocher de la 
menue friture, ainsi que celle des promeneurs en quête d’embruns 
vivifiants, ou se rêvant capitaine d’un navire immobile. Or, depuis 
la construction du port en eaux profondes et la destruction de la 
passerelle en 2011, cet îlot de pierre s’est un peu perdu dans le 
paysage pornichétin. 

"Le projet de reconstruction de la passerelle est, donc, pour nous, 
l’occasion de faire « renaître » ce patrimoine emblématique de 
l’identité de Pornichet et de son histoire. Il fait partie de notre 
mémoire collective", explique Mylène LE PAPE, Adjointe à la Culture. 
Or, le vieux vaisseau de pierre a besoin d’importants travaux de 
consolidation, les infiltrations d’eau de mer ayant eu raison de la 
solidité de sa structure. Un chantier particulièrement complexe en 
raison des marées, estimé à 450 000 €.

"Parce que ce patrimoine appartient à tous, aux Pornichétins, aux 
amoureux de Pornichet, nous avons décidé de donner la possibilité à 
chacune et chacun, particuliers, organismes, associations, entreprises, 
de prendre part à cette opération de sauvetage en lançant une 
souscription par l’intermédiaire de la Fondation du Patrimoine".

Pour défendre ce projet, la Ville peut également compter sur 
l’engagement de l’Association pour la Préservation du Site et la 
Valorisation du Patrimoine de Pornichet (APSVP) : "Il y a un vrai 

attachement des Pornichétins à la passerelle et au vieux môle", 
confirment les deux co-présidents, Dominique HOUDARD et 
Sylvette DOSSET. "Au fil des ans, si ce secteur s’est transformé, le vieux 
môle n’en reste pas moins un marqueur fort de la mémoire, encore 
vive, au même titre que les dunes. Avec la passerelle, ils représentent 
le prolongement du quartier historique de la commune".
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SAUVONS LE VIEUX MÔLE 
la souscription lancée  

Dès cet automne, la Ville lancera la reconstruction de la passerelle qui reliait, jadis, le boulevard du port au vieux môle. 
Or, l’édifice en pierre qui protège depuis 100 ans le port historique de Pornichet est malade, rongé de l’intérieur par 
des infiltrations. Pour sauver ce patrimoine emblématique de la commune, et permettre à chacun de pouvoir à nou-

veau s'y promener en toute sécurité, une souscription est lancée avec l’appui de la Fondation du Patrimoine, et le soutien 
de l’Association pour la Préservation du site et la Valorisation du Patrimoine de Pornichet (APSVP).
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PERSPECTIVES

> Soit en ligne sur le site de la Fondation : www.fondation-
patrimoine.org (rechercher le projet du vieux môle en tapant 

Pornichet)

• Par carte bancaire 

• Par virement 

• Par Paypal

> Soit en adressant un chèque en l’accompagnant du bulletin 
téléchargeable sur le site de la Fondation du Patrimoine ou 

disponible en Mairie, à l’Office de Tourisme et dans les deux 
Capitaineries.

En retour du don, la Fondation du Patrimoine vous adresse un reçu 
fiscal pour déduire une partie du don de vos impôts :

•  Réduction sur l’impôt sur le revenu : 66 % du don dans la limite 
de 20 % du revenu imposable

•  Réduction sur l’impôt sur la fortune : 75% du don dans la limite 
de 50 000 €

•  Réduction d’impôt sur les sociétés de 60 % du montant du don 
jusqu’à 2 M€ 

RENCONTRE AVEC 
PHILIPPE BOULAY,  
délégué local de la Fondation 
du Patrimoine
Reconnue d’utilité publique depuis 1997, la 
Fondation du Patrimoine sera chargée de 
la collecte des dons : "elle a été créée en 
1996 pour soutenir les projets qui ne sont 
pas inscrits aux Monuments Historiques, mais 
qui méritent, tout autant, d’être sauvegardés 
et mis en valeur", explique Philippe BOULAY, 
délégué local de la Fondation. En 2022, 1 936 
sites ont, ainsi, été sauvés en France grâce à la 
mobilisation de 45 000 donateurs. "Plus localement, nous avons 
déjà accompagné la rénovation des remparts de Guérande ou encore, 
celle de l’église du Pouliguen".

50€ 100 € 1000 € 5000 € 10 000 € 25 000 €

17 €

12,50 €

20 €

1700 €

1250 €

2000 €

34 €

25 €

40 €

340 €

250 €

400 €

3400 €

2500 €

4000 €

8500 €

7750 €

10 000 €

Coût réel  
après déduction d’impôts  

- sur les revenus (66%)

- sur la fortune immobilière (75%)

- sur les sociétés (60%)  

Citation sur le site Internet du projet  
et inscription à la Newsletter

Remise d’une attestation confirmant 
la participation, remise d’une clé 

USB souvenir et citation campagnes 
d’affichage

Citation sur une plaque installée 
sur site, visites guidées du chantier, 
conférence avec un grand parrain et 

usage d’un carrelet pendant 2h

Visite du catamaran Inter Invest de 
Matthieu PERRAUT et réception 

inaugurale

Navigation sur le catamaran  
Inter Invest de Matthieu PERRAUT

Droit d’usage exclusif d’un carrelet 
pendant un mois

COMMENT FAIRE UN DON ?

SOUVENIRS, SOUVENIRS…
On a tous une histoire avec le vieux môle et son ancienne 
passerelle : promenade en famille, parties de pêche avec 

ses parents ou des amis... Racontez-nous la vôtre en nous 
contactant par mail à communication@mairie-pornichet.fr 

ou par téléphone 02 40 11 55 55.

www.fondation-patrimoine.org
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ÉVÉNEMENT

BATAILLE DE TITANS   
au large de la baie

Du 20 au 23 juin, une dizaine de trimarans batailleront 
au large de Pornichet dans le cadre de la 2e étape des 
Ocean Fifty Series, une compétition spectaculaire 

à suivre depuis le port de Pornichet où s’installeront les 
paddocks des équipes, et un village ouvert à tous.

Pornichet sera la 2e étape de ce Championnat qui regroupera des 
trimarans de 50 pieds (environ 15 mètres), une concentration 
de mastodontes comme on en a rarement vue au Port en eau 
profonde. Parmi eux, Inter Invest de Matthieu PERRAUT, mais aussi 
Primonial de Sébastien ROGUES ou encore Realites de Fabrice 

CAHIERC, bref, le gratin de la voile mondiale de la catégorie.

L’épreuve se déroulera en deux étapes : tout d’abord, deux jours 
à proximité des côtes avec 5 navigants à bord de chaque bateau, 
puis, une course au large de 24h qui embraquera, cette fois-ci, 3 
navigants.

Et pour celles et ceux qui ne souhaiteraient rien rater 
de la course, il sera possible de suivre la progression des 
bateaux en ligne, et même de se mesurer aux skippers via le 
désormais célèbre jeu de simulation de voile Virtual Regatta.  

  oceanfifity.com   

Après avoir fait ses armes sur le circuit Mini et en Class 40, avec des 
résultats plus que prometteurs, le skipper pornichétin Matthieu 
PERRAUT va désormais courir sur un multicoque dans la catégorie 
des Ocean Fifty, "sur l’ancien trimaran Thibaut VAUCHEL-CAMUS, qui 
détient le record de vitesse de la catégorie avec 41 nœuds (ndlr 75 
km/h), et même celui des 24h !", précise le navigateur. 

Un projet ambitieux "et raisonnable" qui a séduit son sponsor histo-
rique Inter Invest, qui l’accompagne dans cette nouvelle aventure :  
"nous nous donnons 3 ans : une première année pour tester et assurer 
la fiabilité et la sécurité du bateau – nous naviguerons en équipe -, 
la seconde pour naviguer en double. La troisième année sera consa-
crée à la course en solitaire avec, en ligne de mire, la prochaine Route 
du Rhum". À l'heure actuelle, le bateau est en pleine préparation 
à Lorient : "on a apporté beaucoup de modifications, cet hiver, pour 
rivaliser avec les bateaux neufs. C’est un travail qui allie à la fois des 
savoir-faire artisanaux et la technologie". 

Très prochainement, le multicoque rejoindra Pornichet, son port 
d’attache ; un ancrage local auquel Mathieu est particulièrement 
attaché : "pour la première fois, j’aurais la chance d’avoir le bateau 
sur place, mon préparateur mental, Pierre-Emmanuel ALLAIN, et 

ma professeure de pilâtes, Marion CHATEAU, ainsi que les membres 
de l’équipe, tous Pornichétins". Dont sa team manager, Mathilde  
GÉRON, 4e aux JO de Londres, qui fait désormais le lien avec les 
partenaires, les sponsors et le reste de l’équipe, "…afin d’alléger la 
charge mentale de Matthieu", sourit-elle. La vainqueur de la dernière 
édition de la Women’s Cup pourra aussi faire valoir ses qualités sur 
l’eau puisqu’elle sera également navigante : "pouvoir avoir plusieurs 
casquettes, c’est tout l’intérêt au sein de notre équipe réduite". Une 
équipe qui sera donc marquée du sceau de Pornichet, et qui pourra 
donc compter sur le soutien de la Ville et des Pornichétins. 

UN NOUVEAU CHALLENGE POUR MATTHIEU PERRAUT
et son équipe en Ocean Fifty

Vincent LANCIEN, Boat captain ; Matthieu PERRAUT, Skipper ;  
Mathilde GÉRON, Team manager, et Sébastian PRAMPART, préparateur du bateau
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PORTRAITS
À L'HONNEUR

BRICE TENAILLEAU  
Accorder harmonieusement 

les différences 
Avec un papa musicien, Brice est bercé 
par la musique depuis toujours. À 5 ans, il 
commence la batterie. Aux conservatoires 
de Saint-Nazaire et Nantes, il passe ses di-
plômes jusqu’à obtenir un DE en musiques 
actuelles. Sa passion devient son métier. 
Il est aujourd’hui coordinateur musiques 
actuelles et référent handicap à l’École 
de Musique de Pontchâteau. Au fil de ses 
expériences, il se questionne sur les élèves 
qui ont des difficultés d’apprentissage et 
décide de se former sur les publics plus 
atypiques. 

Musicodys, l’apprentissage autrement

En 2017, avec d’anciens élèves aux troubles 
DYS, devenus amis, naît l’association Musi-
codys à la Chapelle-sur-Erdre. C’est ainsi, 
qu’aux côtés de Nathanaël, Antoine et 
Mathis, Brice défend l’idée d’apprendre 
la musique différemment "la musique est 
au centre de notre pédagogie, on joue avant 
l’apprentissage théorique. Ils créent, ils dé-
veloppent leur imaginaire, c’est concret. Et 
pour des élèves qui parfois dans le milieu sco-
laire peuvent rencontrer des obstacles, c’est 
très valorisant, on exploite leurs potentiels. 
C'est un  accompagnement personnalisé sur 
le profil de chaque enfant, complémentaire 
de la démarche pédagogique proposée en 
École de Musique ". Musicodys ce sont donc 
des cours, des animations, des interven-
tions en milieu scolaire mais pas que… 
"nous établissons un programme de forma-
tions avec le Département". 
Résidant à Pornichet, il donne quelques 
cours à son domicile "bientôt nous allons 
ouvrir une antenne sur Saint-Nazaire pour 
rayonner sur le territoire".

Des ateliers fédérateurs avec Glaö

En février dernier, à la Médiathèque, en lien 
avec Musicodys, Brice a animé, avec Glaö, 
son duo qu’il partage avec David, des ate-
liers musique ouverts à tous et un concert 
participatif. Et quel succès ! Percussions, 
chants chamaniques et didgeridoos ont  
entraîné un public des plus hétérogène. 
Enseignant passionné et passionnant,  
Brice est aussi et surtout un artiste-musi-
cien complet.

  musicodys.com    

DAMIEN SCHEUER 
Alias Koldstream
En 2023, le compositeur et producteur 
pornichétin, Damien SCHEUER, alias 
Koldstream, sortait le premier morceau 
d’une collaboration musicale avec la chan-
teuse nazairienne KeyLy et l’interprète Pe-
ter LAMARQUE. Un retour à ses premiers 
amours pour l’artiste Pornichétin.
"À 6 ans, j’ai commencé un parcours musical 
classique en Lorraine, en École de Musique, 
puis au Conservatoire où j’ai découvert, pour 
la première fois, les synthés. Je me suis, alors, 
lancé dans la composition de Musiques As-
sistées par Ordinateur, c’était tout nouveau 
à l’époque !", se rappelle-t-il. Début des an-
nées 2000, alors qu’il compose pour Peter 
LAMARQUE, ils sont repérés par Jean-Pa-
trick CAPDEVIELLE, auteur compositeur 
interprète, "hélas, l’industrie musicale était 
en pleine crise en raison de l’arrivée du strea-
ming"
Damien met, alors, sa passion en sour-
dine pour se consacrer à sa vie familiale et 
professionnelle au sein d’un groupe ban-
caire. Ce n’est que, 20 ans plus tard, qu’il 
décide de faire ce qu’il a toujours aimé :  
de la musique. Pour autant, il garde la tête 
sur les épaules : "j’assimile ça à une aventure 
entrepreneuriale : il faut savoir ce que l’on 
veut faire, comment on veut le faire, se di-
versifier…". Il consacre, alors, l’année 2023 
à se former, à tisser son réseau et à faire 
des rencontres : "j’ai fait la connaissance 
de KeyLy, nos univers ont bien matché. Nous 
avons donc commencé un projet musical, au-
quel j’ai associé Peter LAMARQUE". Une col-
laboration fructueuse, d’où sont déjà nés 4 
titres électro (et un clip), aux tonalités très 
clubbing. Fin avril, 4 nouveaux morceaux 
devraient voir le jour, "on prévoit, même, de 
se produire en live pour voir comment ils sont 
reçus par le public". 
À côté, Damien a également signé avec 
plusieurs labels : AZTEC Musique, pour des 
compos très 80’s, MF Records (Belgique) 
et Golden Factory (Italie). Pour autant, le 
compositeur pornichétin, qui est aussi un 
mélomane éclectique "Gustav MAHLER, Eric 
SERRA, Portishead, ACDC…", compte bien 
s’ouvrir à d’autres styles, notamment "les 
musiques de film". 

  Les œuvres de Koldstream sont à 

découvrir sur toutes les plateformes 

d’écoute : Spotify, Deezer, Youtube et ainsi 

que sur les réseaux sociaux.

GWELTAZ FRERET 
En route vers les 

Championnats du Monde

Le 2 septembre prochain, Gweltaz FRERET 
participera aux Championnats du Monde 
de Swim Run en Suède. Le Graal pour ce 
Pornichétin qui a pourtant découvert sur 
le tard cette discipline qui se pratique en 
duo, mélangeant course à pied et natation. 
Rencontre.
"J’ai toujours baigné dans le sport", raconte 
l’ancien maître-nageur, "mon papa était 
professeur de culture physique, et la baie est, 
depuis tout petit, mon terrain de jeu". Pen-
dant ses temps libres, en semaine, Gweltaz 
court, nage et roule.
Pourtant, ce n’est que très tardivement, 
qu’il entend parler du Swim Run : "à l’issue 
d’une traversée des Evens", se rappelle-t-il, 
"mais très rapidement, j’ai été mordu : on ne 
se lasse jamais, alternant entre course à pied 
et nage, tout en profitant des paysages". 
Après quelques années à pratiquer la dis-
cipline en loisirs, il décide de passer à la 
vitesse supérieure avec sa binôme, Ma-
rie-Amélie NICOLAS, "elle nage et court bien 
plus vite que moi, mais j’apporte mon expé-
rience en trail". Toutefois, pas question de 
fausser compagnie à son binôme, l’épreuve 
se vit à deux tout au long du parcours, 
"nous disposons, même, d’une longe pour 
nous attacher l’un à l’autre sur les séquences 
de nage". 
Et pour leur première année ensemble, le 
duo a performé : grâce aux bons résultats 
aux épreuves qualificatives, ils ont pu dé-
crocher leur ticket pour les Championnats 
du Monde ö till ö (d’île en île en Français) en 
Suède, terre où est née la discipline. 
Le 2 septembre prochain, ce ne sera pas une 
île, mais bien des îles qu’il faudra rejoindre 
au large de Stockholm, sur un parcours de 
75km (65 km de course à pied et 10 km de 
nage). Un challenge qui a un coût pour le 
binôme, l’inscription se montant à 2000 €. 
Heureusement, les deux athlètes ont pu 
compter sur la générosité de leurs proches 
et d’anonymes pour les aider à relever le 
défi à travers une cagnotte en ligne ! 



INITIATIVES
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NOUVELLES INSTALLATIONS COMMERCIALES

Depuis plusieurs semaines, la remorque de Corentin GUILLON 
ne passe pas inaperçue dans les rues de Pornichet. Dans cette  
« Airestream » typique des années 50, « Cocotte minutes » propose 
des hamburgers, des wraps, des pasta balls, et des salades en 
saison, les lundis et jeudis midis sur le parking de l’avenue du 
Littoral, à proximité du bar la Caravelle, mais aussi les mardis midis 
devant l’église de Saint-Sébastien, et les lundis soirs (de 18h à 22h) 
à proximité de la Salle des Forges. 

Un exemple qui illustre la volonté de la Municipalité de développer 
et compléter l’offre commerciale dans les différents quartiers de la 
Commune. "Suite à un avis de publicité, plusieurs professionnels ont 

fait part de leur intérêt", explique Josiane BOUYER, élue en charge 
du Commerce. 

C’est le cas, également, de Rémi GOMEZ, jeune entrepreneur, qui 
installe, désormais, son four à pizza tous les samedis matins sur le 
marché de Sainte-Marguerite, mais aussi de Catherine RUA, gérante 
du restaurant Tasca d’Avo à Guérande, qui sillonne Pornichet avec 
sa remorque aménagée, se posant à Sainte-Marguerite (le midi les 
mardi, mercredi, vendredi et samedi, et le soir les lundi, mardi, jeudi, 
vendredi et samedi), et sur le quartier de Saint-Sébastien (mercredi 
soir et jeudi midi), pour proposer des spécialités portugaises.

UNE NOUVELLE OFFRE  
dans les quartiers 

BREIZH BOIS CONCEPT
Spécialiste des extensions et 
surélévations en ossature bois 
sur-mesure, Joachim RICHARD 
vous accompagne aussi dans la 
construction de maison neuve.

 26, Allée des Alizées 

06 17 69 43 63

www.breizhboisconcept.fr

LOCCO
Ce nouveau bistrot-bar à carte 
courte propose aussi des pâtis-
series maison pour accompagner 
votre boisson lors du Tea Time. 
Le week-end, venez partager un 
brunch entre amis ou en famille, 
avec un buffet à volonté.

 94, Av. du Général de Gaulle  

02 28 55 81 64 

www.locco-bistrot-bar.com 

  locco_bistrot_bar

SUKI BY LEELOO
Ce concept store propose des ac-
cessoires de mode (bijoux, maro-
quinerie...), de la décoration d'inté-
rieur, et un dépôt-vente d'articles 
vintages et de seconde main haut 
de gamme. 

 86, Av. du Général de Gaulle  

06 51 99 02 70 

 sukibyleeloo

MARIE ET LAINES
Marie-Hélène LEBOUCHÉ propose 
des ateliers de tricot, de couture,   
de crochet, de loisirs créatifs et 
de bijoux, ainsi que tout le ma-
tériel nécessaire (laine, tissu, 
perles, kits de loisirs créatifs...). 

 39 Av. du Général de Gaulle  

06 99 14 03 35

  marie.et.laines



FOCUS

STATIONNEMENT ABUSIF : 
véhicule ventouse ou épave ? 
À Pornichet, la Police Municipale traque ces véhicules immobilisés et stagnants, 
souvent accidentés ou en panne, qui ôtent les places de stationnement des utilisateurs 
fréquents. Les procédures pour les enlever sont souvent longues : on vous explique 
pourquoi.

COMMENT SIGNALER  
UN STATIONNEMENT ABUSIF ?

Pour signaler une voiture ventouse, 
il suffit de se rendre sur l'APPLI 
Pornichet, rubrique "Signaler",  
puis "Stationnement" et enfin 
"Voiture ventouse", afin de  
remplir un questionnaire.

Télécharger  
l'APPLI Pornichet

Le véhicule ventouse

Le véhicule épave

Une ventouse est un véhicule, 4 roues, 3 roues, ou 2 roues, 

qui stationne sur la même place depuis plus de 7 jours 

(sauf arrêté plus restrictif de l’autorité de police).

SI C’EST UN VÉHICULE IDENTIFIABLESI C’EST UN VÉHICULE NON IDENTIFIÉ : 
VOLÉ, BRÛLÉ, SANS PLAQUE  
D’IMMATRICULATION, ETC.

Une épave est un véhicule abandonné, non identifiable 
et insusceptible d’être réparé et de circuler. Il est assi-

milable à un déchet et est voué à la destruction.
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La Police Municipale constate une première fois  
la présence du véhicule.

À J +7, l’agent retourne sur les lieux et constate que
le véhicule n’a pas bougé : c’est une ventouse.

La Police Municipale lance, alors, une recherche du 
dernier propriétaire connu via le fichier des Cartes Grises 

et une enquête de proximité (riverains...)

  Une lettre recommandée et un avis de contravention  
sont envoyés au propriétaire. 

 Et en fonction des informations receuillies,  
le véhicule est envoyé en fourrière.

 

Au bout d'un mois, le propriétaire ne s'étant pas 
manifesté, le véhicule est expertisé pour être démantelé 

puis détruit, ou remis au domaine pour une vente du 
véhicule suivant sa valeur.

S'il n'y a pas d'enquête judiciaire de la Police Nationale, 
alors la Police Municipale procède à l'enlèvement du 

véhicule.

Le véhicule est transporté en fourrière pour être détruit.

1

1

2

2
3

4

5

6



BON À SAVOIR

Végétaliser sa rue devant chez soi, et ainsi embellir son cadre de vie et favoriser 
la biodiversité, c’est possible ! La Ville vous propose même de vous accompagner 
en apportant un conseil et en vous fournissant plantes et graines. Mais pour éviter 
que les fleurs ne soient malencontreusement coupées durant les interventions 
de nettoyage de la chaussée, le Service Environnement propose d’apposer une 
signalétique spécifique. Les riverains intéressés peuvent se faire connaitre auprès 
de l’Espace Environnement au 02 40 11 55 78 ou espaceenvironnement@mairie-
pornichet.fr  

Suite au succès des rencontres de quartier, la Municipalité 
a décidé de lancer un second cycle de rendez-vous avec 
les Pornichétins. Le premier se déroulera le samedi 15 juin 
à la salle des Forges pour le secteur campagne/Forges, 
toujours de 11h à 12h30.
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UNE AIDE POUR MAÎTRISER  
SON BUDGET
Parce que l’on peut tous être amenés, un jour, à rencontrer des soucis pour boucler ses fins 
de mois, quels que soient ses revenus, en raison d’un accident de la vie ou d’un emprunt 
difficilement remboursable, ou tout simplement s’interroger sur la bonne gestion de 
son budget en raison d’un changement dans sa vie professionnelle ou familiale (retraite, 
naissance, séparation…), l’Union Départementale des Associations Familiales de Loire-
Atlantique (UDAF) propose désormais une permanence tous les mois (excepté en juillet et 
août) au Centre Communal d’Action Sociale de Pornichet.

"Depuis mars, une conseillère de l’UDAF est à l’écoute des Pornichétins pour les accompagner 
dans la gestion de leur budget, afin de trouver des solutions pour mieux maîtriser leurs 
finances, notamment en les informant sur leurs droits et sur les aides existantes. Elle pourra, 
aussi, le cas échéant, proposer des microcrédits personnels", confirme Nicole 
DESSAUVAGES, Vice-Présidente du CCAS et Adjointe aux Affaires Sociales. 
"Pour le Conseil d’Administration du CCAS et la Municipalité, il était 
important de proposer ce nouveau service à nos concitoyens en contractant 
avec l’UDAF, l’inflation ayant eu des répercussions sur le pouvoir d’achat de 
chacun, mais surtout pour éviter la spirale du surendettement". 

  Sur rendez-vous uniquement au 06 99 07 74 59.  

Le dimanche 9 juin, les électeurs seront appelés aux urnes pour élire les député(e)s  
européen(ne)s qui vous représenteront lors de l’élaboration de nouvelles lois. 
Pour rappel, un peu moins de la moitié des électeurs pornichétins a changé de 
Bureau de Vote. Ceux-ci ont reçu leur nouvelle carte en début d’année. Avant 
d’aller voter, vérifier bien le nom et l’adresse de votre Bureau. Ces derniers seront 
ouverts de 8h à 18h. La Ville lance également un appel à volontaires auprès des 
électeurs inscrits sur les listes électorales pour être assesseur, afin d'assurer le 
bon déroulement des élections le jour du vote. Il suffit de contacter le Service 
Citoyenneté au 02 40 11 55 55 ou par mail à etatcivil@mairie-pornichet.fr. 

ELECTIONS EUROPÉENNES : LE 9 JUIN, ON VOTE !

RENCONTRES DE QUARTIER :  
RENDEZ-VOUS LE 15 JUIN  
AUX FORGES 

FLEURISSEMENT DE VOTRE PAS DE PORTE : 
FAITES-LE SAVOIR ! 



BON À SAVOIR
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Le deuxième constat de l’abandon des concessions funéraires aura 
lieu le 19 avril prochain à 9h30 au cimetière. Les familles doivent 

donc se manifester avant cette date pour que leur concession soit 
retirée de la liste des concessions abandonnées (affichée à l'entrée 

du cimetière, sur le site Internet de la Ville et en Mairie), auprès 
du service Citoyenneté au 02 40 11 55 55 ou à etatcivil@mairie-

pornichet.fr

REPRISE DES CANDÉLABRES  
DU FRONT DE MER 

Début mars, un tiers des nouveaux candélabres installés sur les 
secteurs réaménagés du boulevard de Mer ont été retirés à la de-
mande de la Ville, qui y avait constaté quelques traces d’usures 
prématurées. La Commune a donc demandé au fournisseur de les 
reprendre intégralement, afin de refaire les traitements des maté-
riaux nécessaires pour assurer la durabilité des mobiliers dans le 
temps, face aux conditions difficiles du bord de mer.

Cette opération, entièrement prise en charge par l’entreprise 
titulaire du marché et sans surcoût pour la Ville, se fera en 3 
phases, afin de préserver un éclairage sur le boulevard de Mer.

RAPPEL : REPRISE DES 
CONCESSIONS ABANDONNÉES 

LE 25 MAI, C’EST LA FÊTE  
DU PORT !

Après 13 éditions, 100% Nautik laisse la place à la Fête du Port. 
Mais l’objectif reste le même : faire la part belle aux activités 
nautiques, et à notre identité maritime, dans une ambiance 

festive et familiale. Premier test, ce samedi 25 mai au Port de plaisance.

Quand un événement commence à s’essouffler, il faut savoir remettre 
l’ouvrage sur le métier pour proposer autre chose, "c’était le cas avec 100% 
Nautik, le rendez-vous attirait moins", confirme Anthony GUGLIELMI, Adjoint 
à l’Évènementiel, "nous avons donc repensé le rendez-vous en investissant le 
Port de plaisance. Le Directeur, Matthieu DREVON, et les commerçants ont 
tout de suite adhéré au projet".

Au programme, des animations, des sorties, de l’accrovoile – serez-vous 
prêt à grimper tout en haut du mât ? –  et un concert en fin de journée.

 Le programme complet de la Fête du Port sera à retrouver sur le site 

de la Ville et via l’appli Pornichet.
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LIBRE EXPRESSION

MAJORITÉ
Pornichet avant tout

En ce début du printemps, la nature renaît. Les jours sont censés 
être meilleurs. Nous devrions donc être enclins à plus d’optimisme. 

Or, tant à cause des tensions internationales alarmantes, des 
conflits en cours, des enjeux économiques internationaux ou 
propres à notre pays, de la succession de catastrophes naturelles 
liées au dérèglement climatique, des atteintes récurrentes à notre 
planète, l’atmosphère générale est à la morosité.

Nous ne pouvons pourtant pas rester inactifs et ne pas tenter de 
continuer à agir, même modestement, en nous attachant au bien-
être et à l’avenir de Pornichet en menant à bien nos projets et en 
prenant des mesures locales adaptées dès que cela peut relever 
de la compétence communale. Les aménagements en cours sont 
visibles. Certes ils génèrent des désagréments temporaires que 
les entreprises s’efforcent de minimiser pour perturber le moins 
possible les activités commerciales et nos déplacements.

Toutefois, il existe d’autres actions méconnues de la Municipalité 
et tout aussi indispensables à nos yeux.

À Pornichet, nous croyons au cheminement des petites victoires 
peu visibles.

Ainsi, nous soutenons nos agriculteurs en offrant une alimentation 
de qualité dans nos restaurants scolaires et pour le portage des 
repas à nos aînés.

L'agriculture, c'est une passion profonde pour la nature, la terre et 
les animaux et ce sont des hommes et des femmes qui travaillent, 
au quotidien, pour nourrir notre pays et assurer la souveraineté 
alimentaire de la France, ne l’oublions pas. 

À ce titre, en 3 ans de mandat, grâce au travail engagé des 
personnels de la cuisine centrale, nous avons atteint un taux 
minimum de 60% d’aliments bio ou labellisés pour les restaurants 
scolaires et le portage de repas à domicile.

Mais ce dont nous sommes le plus fiers, ce sont les nombreux 
partenariats locaux que nous avons tissés. Au sein même 
de la mairie, nous avons des légumes cultivés par l’Espace 
Environnement et travaillons en direct avec plusieurs fournisseurs 
qui se situent à moins de 40 kms de Pornichet. 

Certes, la Loi Egalim offre des avantages mais ses conséquences 
ne sont pas neutres sur le fonctionnement des Collectivités 
Territoriales.

Outre les coûts supplémentaires et les problèmes logistiques, de 
nombreuses contraintes administratives nous empêchent, encore 
trop souvent, de travailler avec les producteurs locaux. 

Cependant, nous avons obtenu ces résultats sans augmenter les 
tarifs ces deux dernières années, malgré une forte hausse du coût 
des matières premières et des fluides.

L’alimentation durable, c’est un enjeu économique. C’est une 
approche écologique, mais c’est tout autant une démarche 
éducative et une action sociale. 

Comme vous pouvez le constater, c’est donc au quotidien que  
« Pornichet Avant Tout » s’engage !

Vos élu(e)s de la Majorité Municipale

MINORITÉ
Une Autre Voie Pour Pornichet

Le développement de l’urbanisation à Pornichet questionne.

Le code de l’urbanisme permet au maire d’une commune, au-delà 
des règles du PLUi, d’imposer des conditions supplémentaires aux 
promoteurs pour obtenir le permis de construire.

Des communes se dotent de chartes ou de labels dont l’objectif est 
d’améliorer la qualité des logements, de les rendre accessibles au plus 
grand nombre, d’associer les riverains aux nouvelles constructions et 
bien sûr, de tenir compte de l’environnement. Bâtir avec des matériaux 
bio sourcés, végétaliser et arborer les parcelles pour créer des ilots de 
fraicheurs, éviter l’étalement urbain, etc.

Mais pas à Pornichet où la majorité continue de laisser les promoteurs 
construire des bâtiments d’un autre temps, de piètre qualité 
environnementale, inadaptés au changement climatique, y compris 
lorsqu’il s’agit de bâtiments communaux.

Des immeubles récents ont des parking souterrains qui prennent 
l’eau, des appartements qui se transforment en véritable étuve l’été, 
une végétalisation dérisoire. Leurs propriétaires, confrontés à ces mal-
façons, se retrouvent seuls et se plaignent du manque d’écoute et de 
soutien de la part de la municipalité.

Il est temps de reprendre en main notre avenir.

Il est temps de bâtir autrement.

Les élu.e.s d’Une Autre Voie Pour Pornichet

Yannick JOUBERT - Marilyn DIVOUX – Michael NICOSIA – Josiane 
ROBERT

Pornichet de toutes nos forces ! 
Miracle de l’Inauguration du Bois des Evens. Pourtant le maire avait, 
avec l’aide de la Carene, réduit des bois classés de 3 sites distincts : 
Avenue des Evens, Léon Dubas et Route de Beauchamp. (Délib n°5 
Carene  07/02/2017). Dans la foulée un permis de construire avait été 
délivré pour le bois des Evens .
Le TA de Nantes a annulé ce déclassement du bois des Evens en 2021, 
merci  aux personnes ayant permis de sauver ce lieu.
Je me réjouis d’avoir le 14/01/2010  mis cette espace en bois classé 
dans le plu, et  d’avoir par ailleurs créé le parc paysager tant décrié 
autour de l’hippodrome.
J’espère qu’enfin la raison l’emportera ! Bon semestre à vous Tous ! 
R Belliot

PORNICHET, c’est vous ! 
MER et MONTAGNE de SABLE

Le bal des engins continue pour niveler les plages. 

Cet hiver, des montagnes de sable ont été érigées avant les grandes 
marées pour protéger les restaurants à l’année : le vent soufflant, le 
sable envahit les aménagements urbains des espaces piétons, cyclistes 
et paysagers.

En concurrence des restaurants établis sur le front de mer, pourquoi 
multiplier les restaurants de plage au détriment de l’espace naturel 
de sable ? L’usage familial et ludique de la plage y est de plus en plus 
réduit.

L’excès d‘attractivité commerciale nuit à l’offre d’espace naturel.

Quand le goût du développement économique vous tient, adieu 
noble Nature.

Valérie Fraux

contact@pornichet-c-vous



ÉTAT CIVIL

ÉTAT CIVIL
De décembre 2023 à février 2024 

NAISSANCES

> Victoria GASCHET 

> Éden NGUYEN VAN DELALANDE

> Noah TOUFFET

> Marciello HERMITE

> Louis CAPISANO

> Marcel PLETS

> Alba-Lya HAMIDOU AMADOU DUREAU

> Raya BRASSELET ESKENAZI

> Malo FATH

> Victoire CAILLON

>  Marin FURIC

> Auguste RIVOALEN MORVAN

> Emilie WANG

DÉCÈS
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MARIAGES

> Robin COSTANSO et Mathilde GOUIN

> Vincent PAYEN de la GARENDERIE et Maryse POIRIER

> Jean-Louis DUCHESNE et Carole LE HEGARAT

> Claudine LAURENT (58 ans)

> Jacques CARNAC (70 ans)

> Claudine DAVID née LE LOUER (86 ans)

> Roger MACÉ (90 ans)

> Eliane TAPONAT née LÉVÈQUE (95 ans)

> Monique POCHET (88 ans)

>  Françoise SAULNIER de PRAINGY née LEPAGE 
(85 ans)

> Zénaïde CLERC née ROUGER (88 ans)

> Luc GAUCHER (94 ans)

> Michelle POUVREAU née BOUVERET (89 ans)

> Michel LE MASLE (66 ans)

> Bernard FOUCAUD (79 ans)

> Rose MARTIN née ROGUET (89 ans)

> Yvette TORRÈS née LOUAZEL (94 ans)

> Irma HERVE née GRAVOUEILLE (89 ans)

> Paulette MANOUBY née HERVOCHE (94 ans)

> Patrice PELLÉ (74 ans)

> Geneviève ALIX née DUTOUQUET (68 ans)

> Eliane MARIN née GOHÉE (91 ans)

> Julien REPUSSARD (89 ans)

> Paulette BAGLIN née GALLES (90 ans)

> Michel SAULAIS (95 ans)

> Maryvonne CHANDRE née MICAULT (79 ans)

> Manuella BERROYER née GERGAUD (98 ans)

> Pierre TUAL (94 ans)

> Ginette CAMARD née AUDOUI (91 ans)

> Guy BELLIOT (77 ans)

> Cyrille GROUHAN (88 ans)

> Annick ROLLO (90 ans)

> Germaine GUYOT née DOUCET (96 ans)

> Jean Claude HARTENSTEIN (90 ans)

> Léon GARNIER (89 ans)

> Jean-Claude PRUKOP (84 ans)

Bienvenue à  
Victoria

Bienvenue à  
Victoire 



À PARTIR DE 11H


